
ATA DA 16ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 13/05/2023. 2 

 3 
Aos treze dias do mês de maio de dois mil e vinte e três, com início às 09h, realizou-se, 4 
online e presencial, a 16ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Compareceram ao Centro de Convenções da Associação 6 
Médica de Minas Gerais situada à Av. João Pinheiro, 161, Centro, em Belo Horizonte-MG, 7 
as(os)(es) Conselheiras(os)(es) Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos, Celso 8 
Francisco Tondin, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Délcio Fernando Guimarães Pereira; 9 
Elizabeth de Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges 10 
Bento; Júnia Maria Campos Lara; Liliane Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Luis 11 
Henrique de Souza Cunha; Marleide Marques de Castro; Paula Ângela de Figueiredo Paula, 12 
e Suellen Ananda Fraga; Conselheiras(os)(es) Suplentes: Alessandra Kelly Belmonte; 13 
Ana Maria Prates da Silva e Silva; Caroline de Souza; Cristiane Santos de Souza Nogueira; 14 
Daniel Caldeira de Melo; Danty Dias Marchezane; Gab Almeida Moreira Lamounier; 15 
Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano Balieiro; Hudson Bruno Cares Carajá; 16 
Lorena Rodrigues de Sousa; Márcio Rocha Damasceno e Renata Ferreira Jardim de 17 
Miranda Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) 18 
Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 14, tendo o Plenário elevado à 19 
condição de Conselheira efetiva Alessandra Kelly Belmonte. Justificativas de ausência: 20 
As(os) Conselheiras(os); Isabella Cristina Barral Faria Lima, e Ted Nobre Evangelista 21 
justificaram ausência. Assuntos tratados: COE: O Conselheiro Délcio Fernando 22 
apresentou os seguintes pontos de pauta: 1) SEI 130/2021-12: Relatório com proposta de 23 
arquivamento do Processo Investigativo Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 17 votos 24 
favoráveis e 2 abstenções o arquivamento do Processo Investigativo. 2) SEI 061/2021-47: 25 
Relatório com proposta de instauração do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII 26 
Plenário aprovou por 18 votos favoráveis e 1 abstenção a instauração do Processo 27 
Disciplinar Ético. 3) SEI 123/2021-11: Relatório com proposta de instauração do Processo 28 
Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 22 votos favoráveis a 29 
instauração do Processo Disciplinar Ético. 4) SEI 124/2021-65: Relatório com proposta de 30 
instauração do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 23 31 
votos favoráveis a instauração do Processo Disciplinar Ético.5) SEI 095/2021-31: Relatório 32 
com proposta de instauração do Processo Disciplinar Ético. Deliberação: O XVII Plenário 33 
aprovou por 19 votos favoráveis e 3 abstenções a instauração do Processo Disciplinar Ético 34 
Comissão de Título de Especialistas: A Conselheira Elza Lobosque apresentou parecer pela 35 
aprovação de 06 títulos de especialista, destes 2(dois) em Psicologia do Tráfego; 2(dois) em 36 
Psicologia em Saúde; 1(um) em Neuropsicologia; 1(um) em Psicologia Clínica. Pelo 37 
indeferimento de 3 títulos de especialista. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 22 votos 38 
favoráveis a concessão de 06 títulos de especialista e o indeferimento de 3 títulos de 39 
especialista. Relação de PF e PJ inscritos e cancelados 26/01 a 09/05/2023: A Conselheira 40 
Paula de Paula apresentou 4 listagens, do período de 26/01 a 09/05/2023, para aprovação 41 
do Plenário, conforme art. 4º §4º da referida Portaria, sendo 2294 novas(os) inscrições 42 
Pessoa Física; 396 cancelamentos Pessoa Física; 106 novas inscrições Pessoa Jurídica e 1 43 
cancelamento de Pessoa Jurídica. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 22 votos 44 
favoráveis as listagens de inscrições e cancelamento de Pessoa Física e de inscrições e 45 
cancelamentos de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da Portaria CRP/04 Nº 10/2020.   46 
CDH: O Conselheiro Henrique Galhano informou que a CDH enviará uma proposta de apoio 47 
a evento para a Diretoria. Reorganização da Ulapsi: A Conselheira Lourdes Machado 48 
informou que aconteceu uma Reunião das Entidades da Ulapsi no dia anterior ao 49 
Congresso da ULAPSI. Na oportunidade foram criadas 3 frentes de trabalho: de novas 50 
filiações, de eventos e de comunicação. Estas reuniões das frentes aconteciam após a 51 
realização do Congresso. Explicou que está sendo elaborado o critério de como criar GTs e 52 
compor as frentes. Um dos critérios propostos é ter um histórico no tema. A Conselheira 53 
Júnia Lara elucidou que não é o grupo da Diretoria da Ulapsi Brasil responsável pelos 54 



critérios. A proposta é levada para os demais países que compõe a Ulapsi. Elucidou que a 55 
Ulapsi está com um déficit do Congresso correspondente a U$5000,00. Informou que a o 56 
seu papel na Diretoria da Ulapsi não tem a função de execução, mas de acompanhamento 57 
das contas. Quanto à criação de GT para a Ulapsi, explicou que quando o Conselheiro 58 
Henrique Galhano solicitou o GT para a ULAPSI sobre Migração, a Conselheira Júnia ficou 59 
na referência de entrar em contato na ULAPSI de forma institucional (e-mail) e não houve 60 
uma resposta oficial da ULAPSI ao Conselheiro Henrique Galhano. O CRP-SP se 61 
comprometeu a disponibilizar o pagamento de uma Secretária para a ULAPSI. Informou que 62 
a Ulapsi está revisando os GTs, quais estão em andamento e avaliando a criação de novos 63 
GTs. Propôs para o ano que vem trazer o Bruno Simões e a Elisa Zaneratto para virem 64 
presencialmente explicar sobre a Ulapsi para o Plenário. A Conselheira Júnia Lara recebeu 65 
a demanda durante o Congresso da ULAPSI relativa ao vídeo em homenagem a Marcus 66 
Matraga de acréscimo da legenda em espanhol. O profissional Alessandro Serri tem um 67 
aparelho que faz a legenda em espanhol, só necessitaria de uma revisão para o espanhol e 68 
pediu um auxílio da Comissão de Comunicação. A Conselheira Lourdes Machado 69 
apresentou a demanda de Audiodescrição no vídeo para inclusão da pessoa com 70 
deficiência visual. O Conselheiro Henrique Galhano reforçou a necessidade de se pensar a 71 
multiplicidade da América Latina e qual o sentido da ULAPSI, o que ela representa e a 72 
importância de reforçar as pautas que antes eram invisibilizadas e hoje são discutidas. A 73 
Conselheira Gabrielly Rios ressaltou o seu desconhecimento em relação a Ulapsi e indagou 74 
sobre qual o impacto da Ulapsi para a categoria, para o Brasil e ao CRP-MG. Ponderou que 75 
em algum momento esta pauta deverá ser discutida. O Conselheiro Anderson Matos 76 
colocou que o Congresso foi uma forma de estreitar laços com outros países nas pautas e 77 
percebeu isso na sua pauta de Cannabis Terapêutica. A Conselheira Alessandra Belmonte 78 
ponderou quais foram os produtos do Congresso para a categoria, o que foi tirado de 79 
encaminhamento das mesas propostas. Qual o real impacto que a ULAPSI tem?  A 80 
Conselheira Lourdes Machado pensou a possibilidade de filiação na Ulapsi de movimentos 81 
sociais e de pessoas físicas. Em relação a eventos, indagou se precisaria ter outro evento 82 
presencial, se há a possibilidade do virtual? Ressaltou que a comunicação realmente é 83 
deficitária com a categoria. O Conselheiro Henrique Galhano indagou se o CRP-MG deve se 84 
manter filiado a Ulapsi, se não há um benefício para a categoria e sugeriu a indicação da 85 
Conselheira Alessandra Belmonte para substituí-lo na representação do CRP-MG na 86 
ULAPSI. A Conselheira Júnia Lara reforçou a proposta de realização de um Seminário para 87 
tratar da ULAPSI, com a participação da Cláudia Natividade, Eiza Zaneratto, entre outros. O 88 
Conselheiro Henrique Galhano propôs pautar novamente na Plenária de Junho/2023. A 89 
Conselheira Suellen Fraga colocou que a Diretoria irá verificar as possibilidades de 90 
acessibilidade como áudiodescrição e a legenda em espanhol no vídeo “As Marcas de 91 
Marcus” e a proposta de organização de um Encontro com as(os) Conselheiras para discutir 92 
a Ulapsi. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 23 votos favoráveis a verificação das 93 
possibilidades de acessibilidade o acréscimo de legenda em espanhol ao vídeo “As Marcas 94 
de Marcus”. Aprovou ainda, a organização pelas representações do CRP-MG na ULAPSI 95 
Júnia Lara, Lourdes Machado e Henrique Galhano de um Encontro com as Conselheiras 96 
para discutir a Ulapsi. Fluxo de publicação de notas e outros documentos pela 97 
Comunicação: A Conselheira Alessandra Belmonte apresentou proposta de alinhamento do 98 
fluxo de publicação de notas, de forma que a nota já venha revisada e após aprovada, seja 99 
enviada para a Comunicação apenas para a divulgação. O Conselheiro João Henrique 100 
propôs que nota de pesar seja enviada as informações para a Comunicação pelo 101 
demandante que tem maior conhecimento da pessoa falecida. O Conselheiro Márcio 102 
Damasceno sugeriu ter um modelo de notas, com um cabeçalho fixo e os demais textos 103 
sejam providenciados pelo solicitante. A Conselheira Lourdes Machado ponderou que em 104 
uma Nota que sairia relativa a Beatriz Cerqueira todas as informações para a Nota foram 105 
dadas à comunicação, porém entende que fazer a nota é atribuição da Assessoria de 106 
Comunicação. Caso a Nota esteja sendo providenciada por Comissão ela pode ser revisada 107 
pela Comunicação.  O Conselheiro Luis Henrique concordou com a Conselheira Lourdes 108 



Machado e ressaltou que para a Nota o Conselheiro deve dar o subsídio e se colocar à 109 
disposição. A Conselheira Paula de Paula defendeu que o conteúdo é da pessoa que 110 
solicita e a Comunicação deve se preocupar com a forma. Os Conselheiros Henrique 111 
Galhano e Danty Marchezane concordaram com a fala da Conselheira Paula de Paula de 112 
que quem sabe tratar do conteúdo da Nota é quem solicita. O Conselheiro Celso Tondin 113 
propôs uma revisão de forma para que nenhuma nota possa ficar para trás sem a devida 114 
publicação. A Conselheira Elza Lobosque colocou como encaminhamento a proposta do 115 
Conselheiro Márcio Damasceno de um modelo de nota para ser preenchido pela(o) 116 
Conselheira(o). A Conselheira Júnia Lara colocou que o mínimo de informação deve ser 117 
passado, mas a Comunicação quem deve redigir a Nota. A Conselheira Suellen Fraga 118 
elucidou que Nota demandada por Comissão já deve vir produzida e redigida pela Comissão 119 
e revisada pela Equipe Técnica. A nota de pesar pode seguir um padrão de redação, mas 120 
dependendo quem demandar pode trazer uma pessoalidade ao conteúdo em virtude da sua 121 
proximidade. Quanto ao ajuste e a padronização é de responsabilidade da Comunicação. O 122 
Conselheiro Luis Henrique reforçou a fala da Conselheira Suellen Fraga de passar para a 123 
Equipe Técnica a título de consulta ou revisão do conteúdo da Nota. A Conselheira Lourdes 124 
Machado colocou são três tipos de notas: de Pesar, de Posicionamento e Técnica. Avaliou 125 
que Nota de Posicionamento pode ser dado o tom do texto, mas quem deve escrever é a 126 
Comunicação. O Conselheiro Gab Lamounier ressaltou que recebe a crítica de que o CRP 127 
só serve para fazer Nota e colocou que está sendo dada muita repercussão as Notas. O 128 
Conselheiro Celso Tondin propôs tratar em uma nota com um tamanho interessante e uma 129 
linguagem acessível. O Conselheiro Henrique Galhano sugeriu a criação de um modelo de 130 
nota e um manual de como redigir a nota e de tirar foto para registro. A Conselheira 131 
Alessandra Belmonte diante das diversas notas possíveis como técnica, de pesar, de apoio 132 
e solidariedade, de posicionamento, de repúdio, colocou como encaminhamento desenhar 133 
um fluxo, encaminhamento ao Plenário da orientação com relação às notas e o modelo 134 
padrão para desenvolver as notas. Deliberação: O XVII Plenário aprovou a apresentação 135 
de um fluxo de publicação de notas; a diferenciação das notas, a criação de um modelo 136 
padrão para desenvolvimento das notas e a sua disponibilização no google forms. 137 
Seminário do CREPOP: A Conselheira Paula de Paula elucidou em que bases o Seminário 138 
do CREPOP será realizado em MG. Parte está ancorada em duas teses aprovadas no CNP. 139 
Informou que o Seminário está sendo encaminhado por meio de uma Comissão de 140 
Organização do evento. Foram dadas demandas a algumas(uns) Conselheiras(os) para 141 
contribuírem na realização do evento. A Comissão de Orientação em Psicologia e Formação 142 
Profissional foi convidada para realizar uma mesa e ver como potencializar o papel da 143 
Comissão junto ao CREPOP. Informou que colocará no grupo do Plenário a ementa do 144 
Seminário do CREPOP, que está tratando da importância de problematização do estado 145 
neoliberal, suas políticas de ajuste fiscal e as consequências funestas da privatização das 146 
políticas sociais no projeto ético político da psicologia enquanto ciência e profissão. Solicitou 147 
como encaminhamento que cada mesa deve tratar as questões parlamentares envolvidas, 148 
os convites aos palestrantes e os custos envolvidos. Apoio a Parada LGBTQIA+ de BH - 149 
Cellos: A Conselheira Lorena Rodrigues informou que a Comissão de Orientação em 150 
Psicologia, Gênero e Diversidade Sexual se reuniu 2 vezes com o Centro de Luta pela Livre 151 
Orientação de Minas Gerais - CELLOS/MG. Informou que a última Parada LGBTQIA+ de 152 
BH ocorreu em Novembro/2022. Elucidou que as Diretorias do CELLOS-MG e do CRP-MG 153 
mudaram, assim foi necessário reunirem-se para avaliar os pontos positivos e os problemas 154 
enfrentados na organização do evento do ano passado e tratar do apoio da Parada de 2023 155 
que acontecerá no dia 09/07/2023. Pontuou que apoio do ano passado foi de R$6000,00. 156 
Ficou definido que como contrapartida serão disponibilizadas vagas para 2 pessoas do 157 
CRP-MG no trio elétrico, logo do CRP-MG na camisa e no material de divulgação, fala 158 
institucional no palco, 1 tenda com o banner do CRP-MG e com produções da Comissão. 159 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 20 votos favoráveis e 1 contrário o apoio por 160 
meio de Convênio com o CELLOS-MG no valor de R$6000,00 para a realização Parada 161 
LGBTQIA+ de Belo Horizonte-MG. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, 162 



Paula Ângela de Figueiredo Paula, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será 163 
assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 13 de maio de 2023. 164 


